

RESEÑA DE LA ECONOMIA DEL ATLANTICO 1979

INTRODUCCION.

La economía del Departamento del Atlántico durante 1979 mostró logros económicos completamente favorables. Así se observó un buen crecimiento de la actividad económica, debido al dinamismo mostrado por la industria, el comercio y el transporte; una reducción en el desempleo y un comportamiento de precios y salarios comparativamente halagador. Además la banca y el comercio exterior aumentaron su participación a nivel del país y mejoraron sus resultados con relación al año 1978.

Estos desarrollos fueron el resultado de una política económica, que tiene entre sus objetivos el fortalecimiento de los sectores productivo, financiero y externo.

1. PRODUCCION.

El algodón, principal cultivo del departamento por la utilización de recursos y el monto del valor agregado; para el año de 1979 redujo el área sembrada y la producción en 43.8% y 36.9% respectivamente (ver cuadro No. 1), como consecuencia del

deterioro económico experimentado por los productores en el período 1978 y de las expectativas climáticas y de créditos poco halagadores para 1979.

También es conveniente anotar que la evaluación del sector agrícola para el período 1979, reflejó un incremento de los costos de producción para los diferentes cultivos, ocasionados principalmente por el alza en los precios de los insumos utilizados en la preparación de suelos y labores culturales. Por otra parte el mal estado de las vías de comunicación, el transporte escaso e irregular y la ausencia de sistemas de mantenimiento y almacenamiento de productos obligaron a los agricultores a vender su producción a nivel de unidad de explotación y a precios relativamente bajos.

De acuerdo a lo expuesto, se puede aceptar que la actividad agrícola para el año 1979, en términos generales fue bastante regular, a pesar de que las condiciones climáticas durante el ciclo de los cultivos se presentaron favorables, con algunas excepciones en ciertas regiones del departamento.

CULTIVO DE ALGODON 1978 - 1979

CUADRO No. 1

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Area (Has)	7.070.0	3.976.0	-43.8
Producción (T)	6.832.8	4.312.9	-36.9
Productividad (Kgs/Ha)	966.0	1.085.0	11.1
Crédito (miles de \$)	4.423.2	3.448.0	-22.0

FUENTE: Instituto Colombiano Agropecuario - ICA.

El sector ganadero del Departamento, registró un decaimiento con relación al año 1978, al disminuir las existencias de ganado vacuno, al igual que las exportaciones de carne en canal, y el sacrificio de ganado para exportaciones (Ver cuadro No. 2).

Como causas de la baja en el ritmo de crecimiento de la ganadería se señalan las siguientes:

–Rentabilidad inmediata relativamente baja.

–Deterioro de los precios reales de los productos pecuarios.

–Pérdida de mercados externos y transferencias de recursos del sector ganadero hacia otros sectores.

Un sector de gran importancia en la actividad económica lo constituye el manufacturero, que a través del año 1979 logró resultados muy satisfactorios. Estos resultados son explicable por el comportamiento

ACTIVIDAD GANADERA 1978 – 1979

CUADRO No. 2

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Existencias de Ganado (miles de cabezas)	375.7	297.2	-20.8
Exportaciones 1/ (millones de \$)	44.0	24.0	-45.5
Sacrificio de Ganado 2/ (miles de cabezas)	94.6	65.7	-30.5

FUENTE: Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República. Barranquilla

1/ Exportaciones de Carne en canal. Frigoríficos Camaguey e Industrias Pecuarias y Agrícolas S. A.

2/ Ganado sacrificado para exportación por Industrias Pecuarias y Agrícolas S. A. INGRAL S. A. Barranquilla.

INDUSTRIA MANUFACTURERA 1978 – 1979

CUADRO No. 3

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Consumo de Energía 1/ (miles de K.W.H.)	369.311	392.062	6.2
Población Económicamente Activa. Industria Manufacturera 2/	279.271	281.180	0.7
Producto Interno Bruto Manufacturero 2/ (millones de \$. 1970)	3.038.0	3.172.0	4.4
Población Ocupada. Industria Manufacturera	65.240	77.043	18.1

FUENTE: Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República. Barranquilla.

1/ Incluye a las ciudades de Barranquilla y Soledad.

2/ Estimaciones del Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

del producto manufacturero, el consumo de energía para uso industrial y la generación de empleo del sector (ver cuadro No. 3).

Los sub-sectores industriales que mayor contribución generaron al producto sectorial, durante los últimos períodos (1974-1979) han sido química (29^o/o), metálicos básicos (16.8^o/o), minerales no metálicos (11.8^o/o), bebidas y alimentos (14.2^o/o), con un promedio de crecimiento anual superior al del conjunto de la industria.

La actividad constructora comprende la actividad edificadora y las obras civiles públicas (puentes, calzadas, pavimentación de calles, etc), pero debido a la alta representatividad de la actividad edificadora dentro del movimiento del sector, un análisis de ésta describe la situación del sector construcción.

La edificación mostró para 1979 un comportamiento poco dinámico con relación al período 1978, pues el área construida decreció en un 27.5^o/o; y como consecuencia las inversiones en pesos constantes presentaron igual comportamiento (ver cuadro No. 4). Lo anterior podría ser explicable por

las limitaciones que en la disponibilidad de recursos monetarios registraron los intermediarios financieros encargados de financiar proyectos de la actividad edificadora y muy especial de la vivienda.

El Departamento del Atlántico y en especial Barranquilla posee una posición geográfica, que no se da con facilidad en los espacios físicos de localización y que la presenta como centro de importancia por la disponibilidad potencial de transporte.

Teniendo presente lo anterior, puede afirmarse que buena parte del desarrollo actual y potencial del Departamento del Atlántico y el Area Metropolitana de Barranquilla, dependerá del comportamiento del sector transporte, comunicaciones y servicios públicos. La demanda por estos servicios (transporte, comunicaciones, servicios públicos) crece a un ritmo tal que los proyectos ejecutados y por efectuar no alcanzan a satisfacerla plenamente, no obstante para el período 1978-1979 se nota dinamismo en estas actividades y muy especial en la del transporte, que de continuar se obtendrá un equilibrio en el corto plazo. El cuadro No. 5 nos ilustra sobre el comportamiento cre-

ACTIVIDAD EDIFICADORA. BARRANQUILLA 1978 - 1979

CUADRO No. 4

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Area Construida (M ²) 1/	465.140	337.321	-27.47
Licencias	556	489	-12.05
Presupuesto (miles de \$) 2/	1.462.764	2.114.152	+44.05
Costos de Construcción de Vivienda 3/ (1971= 100)	382.3	521.9	+36.5
Costos de Materiales (1971=100)	418.4	537.6	+28.5
Costos de Mano de Obra (1971=100)	417.4	631.1	51.2

FUENTE: Cámara Colombiana de la Construcción. Barranquilla.

1/ Se refiere a área según licencias aprobadas.

2/ La información es suministrada a pesos corrientes.

3/ Índice contabilizados al final del período.

ciente del stock de vehículos, del movimiento de carga y del movimiento de pasajeros a nivel de la ciudad de Barranquilla.

El comercio interior en el Departamento del Atlántico (Barranquilla) se caracterizó en 1978 - 1979 por:

ACTIVIDAD TRANSPORTE. BARRANQUILLA 1978 - 1979

CUADRO No. 5

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Movimiento de Pasajeros			
Urbano (millones)	292.4	273.4	-6.5
Vehículo 1/	1.397	1.419	1.6
Movimiento de Carga			
Aérea 2/ (miles t)	32.2	38.3	18.9
Movimiento de Carga Marítima y Fluvial 3/ (miles t)	2.169.7	2.331.5	7.5
Movimiento de Pasajeros Aéreo 4/	911.6	1.033.8	13.4

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. Dane.
 1/ Se refiere a buses y busetas, contabilizados en los primeros semestres de cada año.
 2/ Incluye la carga embarcada, desembarcada, exportada e importada por el aeropuerto de Barranquilla.
 3/ Incluye carga recibida, despachada por el puerto de Barranquilla.
 4/ Incluye salida y entrada de pasajeros por el Aeropuerto de Barranquilla, a nivel nacional e internacional.

COMERCIO INTERIOR, BARRANQUILLA 1978 - 1979

CUADRO No. 6

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Indice Ventas. Barranquilla (1978=100)	100.0	133.2	33.2
Indice Ventas. Nacional (1978=100)	100.0	98.7	-1.3
Movimiento de Propiedad Raíz (millones de \$)			
Atlántico	1.259.7	1.839.7	46.0
Participación Nacional. Movimiento de Propiedad Raíz (%)	2.7	3.1	+14.8
Sociedades Constituidas Barranquilla 1/ (millones de \$)	514.7	502.5	-2.3
Participación Nacional. Sociedades Constituidas (%)	2.7	3.6	+33.3

FUENTE: Revista del Banco de la República. Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE. Cámara de Comercio de Barranquilla.

1/ Monto de capital suscrito de las Sociedades Constituidas.

-Presentar un acentuado crecimiento de las ventas en los grandes almacenes de comercio, en tanto que a nivel nacional se registró un ligero deterioro.

-Registrar un acelerado crecimiento del movimiento de propiedad raíz y una mayor participación en el movimiento de propiedad raíz a nivel nacional.

-Mantener un comportamiento estable del movimiento de sociedades y una mayor participación en el movimiento de sociedades a nivel nacional.

-Ser la actividad económica con mayor absorción del crédito bancario y registrar una acentuada variación del crédito bancario utilizado.

Lo anterior, ubica al comercio interior del Departamento del Atlántico (Barranquilla) como una de las actividades que mayor evolución registró en el período económico 1979.

2. PRECIOS, EMPLEO Y SALARIOS

A partir del segundo semestre de 1976, se inició a nivel nacional un proceso inflacionario ocasionado por presiones de demanda, explicadas por el aumento del ingreso de divisas provenientes de los mejores precios del café en el mercado externo y del aumento de los ingresos por concepto de servicios. Como los niveles de inflación eran cada vez más crecientes, a mediados del año 1977 se aplicaron una serie de políticas anti-inflacionarias (monetarias y cambiarias) que dada su bondad continuaron vigentes durante 1978 y 1979.

La inflación, debido a costos de la producción tuvo su mayor expresión, en el deseo de mantenerle al salario mínimo su capacidad de adquisición. Pero de acuerdo a la política de ingresos y salarios se trató que desde el punto de vista de los costos de producción no se presionaran más los niveles de precios.

A pesar de los esfuerzos anteriores, el

INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR

1978 - 1979

CUADRO No. 7

GRUPOS	Barranquilla		Nacional	
	VARIACIONES %	VARIACIONES %	VARIACIONES %	VARIACIONES %
	1978 1/	1979 2/	1978 1/	1979 2/
Ingresos				
Medios	20.4	28.1	18.9	26.5
Alimentos	19.2	36.2	15.4	32.1
Vivienda	21.7	14.7	19.4	20.8
Vestuario	19.9	29.4	26.0	25.1
Miscelánea	23.7	24.4	23.5	24.6
Ingresos				
Bajos	19.3	29.5	16.7	29.8
Alimentos	17.9	33.1	12.6	32.1
Vivienda	20.8	22.4	21.6	27.5
Vestuario	20.8	30.7	25.0	25.5
Miscelánea	25.0	27.4	24.2	26.9

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística, DANE.

1/ Mide la variación anual 1977-1978, consultando los índices promedios anuales. Julio 1954 Junio 1955=100.

2/ Se refiere a la variación Diciembre 1978-Diciembre 1979 y se toma Diciembre 1978=100.

comportamiento perturbador del sector hidrocarburos: importación de combustibles y reajuste continuo de cotizaciones internacionales, presionaron para que se reajustaran los precios internos, con las consecuencias que éste representaba para el transporte de pasajeros y carga.

Lo anterior permitió que los precios aumentaran para el período 1978-1979 a un ritmo superior al período 1977-1978, pero muy similar a los dos anteriores a éste.

En la ciudad de Barranquilla los precios a nivel de consumidor final presentaron la misma estructuración que la del país. Se puede notar que la variación de precios a nivel de consumidor final para 1978-1979 alcanzó a 28.1% y 29.5% para empleados de ingresos medios y bajos respectivamente y que el grupo de alimentos fue el factor

determinante de la formación del índice de precios por su comportamiento y ponderación. (Ver cuadro No. 7).

La dinámica del empleo se considera aceptable, pues la tasa de participación permaneció estable y el coeficiente de desempleo disminuyó de 6.9% a 5.8% para el período de 1978-1979. La ciudad presenta coeficientes de desempleo y de participación inferiores al de las tres principales ciudades del país (Ver cuadro No. 8).

TASAS DE PARTICIPACION Y DESEMPLEO POR CIUDADES. 1978 - 1979

CUADRO No. 8

CIUDADES	PARTI- PACION 1/		DESEM- PLEO 1/	
	1978	1979	1978	1979
Barranquilla	33.2	32.8	6.9	5.8
Bogotá	37.9	39.3	6.7	7.5
Cali	40.4	42.1	9.1	11.6
Medellín	37.8	39.7	12.4	12.6
Total:	37.6	40.2	8.2	8.6

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.

1/ Coeficientes porcentuales referidos al mes de Septiembre.

Los sectores económicos que mayor población ocupan son industria manufacturera, comercio y servicios comunales, sociales y personales, quienes para 1978 y 1979 emplearon un 78.9% y 80.7% de la población económicamente ocupada.

Los esfuerzos gubernamentales por estructurar una remuneración al trabajo con capacidad adquisitiva constante cumplen sus objetivos parcialmente, pues el salario nominal promedio (obreros) crece a un ritmo al menos igual al de los precios para el grupo de obreros. En tanto que el salario nominal promedio para empleados sufre un ligero deterioro en su poder de adquisición a finales de 1979, explicable por la variación positiva continua de precios y la baja movilidad de ingresos, a través del período 1979.

3. MONEDA Y BANCA

El campo de acción de la política monetaria y crediticia del país en 1979 se centró en el control de la base monetaria, para así neutralizar los efectos de la fuerte acumulación de reservas internacionales durante el período.

Las medidas persiguieron su objetivo a través de las acciones siguientes:

-Restricciones al crédito que el Banco

SALARIO NOMINAL MENSUAL PROMEDIO PARA OBREROS Y EMPLEADOS -INDUSTRIA MANUFACTURERA- 1977-1979

CUADRO No. 9

PERIODO	OB- REROS	VARIA- CION %/o	EM- PLEADOS	VARIA- CION %/o
1977 1/	4.782.6	-	10.330.8	-
1978 1/	6.129.2	28.2	12.841.8	24.3
1979 1/	8.005.8	30.6	16.284.0	26.8

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE.

1/ Información referida al mes de Diciembre.

de la República otorga al sistema bancario, sectores público y privado y a entidades de fomento.

—Operaciones de mercado abierto tendientes a incrementar los pasivos no monetarios del Banco de la República.

Los resultados son satisfactorios pues para un aumento de 72.347 millones de pesos en las reservas internacionales se registró en la base monetaria un aumento de 30.742 millones de pesos, en el período 1978–1979.

Es conveniente anotar que al disminuir el crédito del Banco Central a las entidades de fomento, éstas no disminuyen el volumen de los préstamos, pues buena parte de las colocaciones las realizaron con captaciones de recursos mediante títulos de valores.

En el Departamento del Atlántico durante el período 1978–1979 se observó que el sistema bancario mejoró su contribución al sistema nacional, pues la participación de las colocaciones y depósitos variaron en 4.70/o y 5.80/o respectivamente.

También el volumen de créditos y depósitos mostraron cambios porcentuales significativos, muy especial estos últimos (Ver cuadro No. 10).

Al finalizar el año 1978 las corporaciones de ahorro y vivienda registraban captaciones y colocaciones no compatibles con la

demanda de recursos monetarios para el sector construcción, al parecer explicado por la existencia en el mercado de valores de activos financieros con una alta competitividad en relación a los ofrecidos por el sistema de unidad de poder adquisitivo constante. Pero las medidas adoptadas por la Junta Monetaria (Res. 30/79) mejoraron las tasas de captación y colocación de recursos y por ende la disponibilidad de recursos monetarios para la actividad constructora.

El sistema de corporaciones de ahorro y vivienda, Departamento del Atlántico a través del año 1978–1979, aumentó el flujo de captaciones y colocaciones, al igual que su contribución al sistema nacional, a excepción de un ligero deterioro sufrido por el coeficiente de participación nacional de las colocaciones (Ver cuadro No. 11). A pesar de la evolución mostrada por las corporaciones de ahorro y vivienda a nivel departamental, no fue posible satisfacer adecuadamente la demanda por recursos monetarios del sector construcción.

Por otra parte el crédito bancario se comportó con un adecuado dinamismo, pues las asignaciones efectuadas durante el año que se reseña casi que se duplican en relación al período anterior, notándose una mayor utilización de los recursos crediticios

SISTEMA BANCARIO. 1978 – 1979

CUADRO No. 10

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %
Cartera (millones de \$)	5.490.9	6.505.9	18.5
Depósitos 1/ (millones de \$)	6.537.9	8.070.2	23.4
Participación nacional (Cartera) (0/o)	6.4	6.7	4.7
participación nacional (Depósitos) (0/o)	5.7	5.8	3.6

FUENTE: Revista Superintendencia Bancaria. Bogotá, Colombia.

1/ Se refiere al monto global de cuentas corrientes, ahorros y certificados.

SISTEMA DE CORPORACIONES DE AHORRO Y VIVIENDA. 1978 - 1979
 CUADRO No. 11

INDICADORES	1978 1/	1979 1/	VARIACION %
Captaciones (millones de \$)	1.823.1	2.387.6	+74.3
Colocaciones (millones de \$)	1.979.0	2.671.0	+35.0
Participación nacional (captaciones) (%)	5.2	6.0	+15.4
Participación nacional (colocaciones) (%)	4.8	4.7	-2.1

FUENTE: Revista Superintendencia Bancaria. Bogotá. Colombia.
 1/ Se refiere a información de Diciembre 31.

por los sectores comercio e industria, no obstante que este último disminuyó el volumen utilizado de acuerdo a 1978.

En base a lo analizado sobre la actividad monetaria y crediticia, se puede concluir que registró comparativamente una buena dinámica.

CREDITO DEL SISTEMA
 BANCARIO. SEGUN ACTIVIDAD
 ECONOMICA.

1978 - 1979
 (Millones de \$)

CUADRO No. 12

ACTIVIDAD	1978	1979	VARIA- CION %
Agricultura	19.0	16.3	-8.6
Ganadería	8.4	25.8	207.1
Industria	272.3	181.0	-33.7
Comercio	307.4	741.9	+141.3
Servicio	92.6	48.5	-48.0
Otros	168.6	699.4	314.8
Total:	868.3	1.712.9	97.3

FUENTE: Revista Superintendencia Bancaria. Bogotá. Colombia.

4. COMERCIO EXTERIOR

La política cambiaria y de comercio

exterior del país, en 1979 tuvo los siguientes objetivos:

-Cumplimiento de los plazos máximos permitidos para los giros de divisas al exterior. Al igual que el incremento de los depósitos previos de importación.

-Traslado de posiciones arancelarias, disminución de derechos aduaneros y aranceles, para facilitar la obtención en el exterior de bienes requeridos para el crecimiento de la economía.

-Fomento a las exportaciones a través del programa "Las bases para una estrategia de exportaciones nuevas 1979-1982", el cual contempla métodos de estímulo distintos al cambiario.

El comercio exterior de Barranquilla mostró en 1979 un resultado favorable, determinado por un buen crecimiento de las exportaciones e importaciones, una mayor participación en el comercio exterior global y un crecimiento acelerado de las exportaciones de la Zona Franca (Ver cuadro No 13).

Lo anterior es una muestra de la bondad de la política de comercio exterior adoptada, que a nivel regional presentó efectos positivos para la economía.

COMERCIO EXTERIOR. BARRANQUILLA. 1978 - 1979

CUADRO No. 13

INDICADORES	1978	1979	VARIACION %/o
Exportaciones (Valor FOB millones de US\$)	122.4	177.3	44.9
Participación global. Exportaciones (%/o)	4.1	5.6	36.6
Importaciones (Valor FOB millones de US\$)	564.9	652.0	29.9
Participación global. Importaciones (%/o)	21.0	21.5	2.4
Exportaciones--Zona Franca (Valor FOB millones de US\$)	10.4	14.8	42.3

FUENTE: Departamento Administrativo Nacional de Estadística. DANE. Zona Franca Comercial e Industrial. Barranquilla.



DAIRO C.
BARRIOS
RODRIGUEZ

Economista. Universidad del Atlántico. Master en Economía Agrícola Universidad Nacional. ICA. Especializado en Problemática Financiera. Escuela Empresarial Andina. Lima. Perú. Profesor de tiempo completo de la Universidad Tecnológica del Magdalena. 1969-1973. Profesor de tiempo completo de la Universidad del Norte. 1974-1979. Decano de la facultad de Economía Agrícola. Universidad del Magdalena 1972-1973. Director del programa de Administración de Empresas de la Universidad del Norte. 1976-1977. Director del Departamento de Investigaciones Económicas. Banco de la República. Barranquilla.

CORPORACION UNIVERSITARIA DE LA COSTA

FACULTAD DE ECONOMIA

La facultad pionera de la Universidad

Requisitos: Bachiller

Horarios: Diurno y Nocturno

Duración: 10 Semestres

Inscripciones a partir de noviembre

Calle 58 Carreras 54 y 58

Teléfono: 310759